Universalizar la excelencia · ELPAÍS.com 07/01/11 19:47



justicia, la prudencia, la magnanimidad, la generosidad o el valor cívico. Ante la

personalmente una vida feliz, para construir juntos una sociedad justa, necesitada de

A fines del siglo pasado surge de nuevo con fuerza la idea de excelencia al menos en tres ámbitos. En el mundo empresarial el libro de Peters y Waterman *En busca de la excelencia* invita a los directivos a tratar de alcanzarla siguiendo principios con los que

pregunta "excelencia, ¿para qué?" habría una respuesta clara: para conquistar

buenos ciudadanos y de buenos gobernantes.

Listado completo

8. La princesa no quiere carroza

10. Incomparecencia del Madrid

JAZZTEL

prohibición'

19'95€/me

"Fumar todavía da más placer tras ampliarse la

Universalizar la excelencia · ELPAÍS.com 07/01/11 19:47

con buen acuerdo que el profesional vocacionado, el que desea ofrecer a la sociedad el bien que su profesión debe darle, aspira a la excelencia sin la que mal podrá lograrlo. Y también en el ámbito educativo florece de nuevo el discurso de la excelencia, al que es preciso dar un contenido muy claro para no confundirla ni con las supuestas medidas de calidad, un tema que queda para otro día porque requiere un tratamiento monográfico, ni con la idea de una competición desenfrenada en la escuela, en la que los fuertes derroten a los débiles. Conviene recordar que en la brega por la vida no sobreviven los más fuertes, sino los que han entendido el mensaje del apoyo mutuo, los que saben cooperar y por eso les importa ser excelentes.

La excelencia, claro está, tiene un significado comparativo, siempre se es excelente en relación con algo. Pero así como en las comunidades homéricas importaba situarse por encima de la media, el secreto del éxito en sociedades democráticas consiste en competir consigo mismo, en no conformarse, en tratar de sacar día a día lo mejor de las propias capacidades, lo cual requiere esfuerzo, que es un componente ineludible de cualquier proyecto vital. Y en hacerlo, no solo en provecho propio, sino también de aquellos con los que se hace la vida, aquellos con los que y de los que se vive. En esto sigue valiendo la lección de Troya.

A fin de cuentas, no se construye una sociedad justa con ciudadanos mediocres, ni es la opción por la mediocridad el mejor consejo que puede darse para llevar adelante una vida digna de ser vivida. Confundir "democracia" con "mediocridad" es el mejor camino para asegurar el rotundo fracaso de cualquier sociedad que se pretenda democrática. Por eso una educación alérgica a la exclusión no debe multiplicar el número de mediocres, sino universalizar la excelencia.

Adela Cortina es catedrática de Ética y Filosofía Política de la Universidad de Valencia y Directora de la Fundación ÉTNOR.



OTRAS EDICIONES

Publicado en Edición Impresa en la sección de Opinión

Versión texto accesible

Edición de Bolsillo, edición para PDA/PSP ó Móvil

Edición Impresa en PDF 1 - 29-12-2010

Última hora



Ayuda | Contacto | Venta de fotos | Publicidad | Aviso legal | El País en tu web | SiteIndex | Traductor | Lotería del Niño | 1855 | 1900-1951 |

Secciones A

Universalizar la excelencia · ELPAİS.com 07/01/11 19:47

© EDICIONES EL PAÍS, S.L. - Miguel Yuste 40 - 28037 Madrid (España)

Asociados 🔝